



Analizan el libro *Memoria documental del movimiento estudiantil de 1968*

- Aborda temas que no han sido tratados por la historiografía y cuenta con fotografías inéditas del archivo de *El Heraldo de México*
- El coordinador de la obra, Francisco de la Cruz, participó en el conversatorio “Revista Con-temporánea”, de la Dirección de Estudios Históricos del INAH

La publicación del libro [Memoria documental del movimiento estudiantil de 1968](#) encomia el patrimonio documental que resguardan el Archivo Histórico de la Universidad Nacional Autónoma de México (AHUNAM) y la Biblioteca “Francisco Xavier Clavigero”, de la Universidad Iberoamericana, sobre este suceso que marcó la historia moderna de nuestro país.

Así lo refirió el coordinador de la obra, Francisco de la Cruz Vázquez, en el [conversatorio](#) “Revista Con-temporánea”, de la Dirección de Estudios Históricos (DEH) del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), dependencia de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, donde detalló que la obra integra 10 artículos, en los que se incluye material inédito del archivo fotográfico del periódico *El Heraldo de México*.

“Si bien estos artículos están escritos con base en documentos de archivo, los textos están alejados de la idea positivista de hacer historia. El objetivo que buscan es, en primer lugar, difundir los acervos y, en segundo, invitar a leerlos críticamente para construir interpretaciones multicausales del Movimiento Estudiantil de 1968”, comentó.

Cruz Vázquez detalló que los colaboradores unamitas tuvieron un primer acercamiento con el tema en 2008, tras haber participado en la elaboración de separatas que se publicaron en la *Gaceta UNAM*, con motivo del 40 aniversario del acontecimiento.

En ese sentido, el investigador de la DEH, Cuauhtémoc Velasco Ávila, indicó que en este libro se rescata la experiencia de quienes han trabajado por muchos años dentro de tales fuentes documentales.

“Aquí una diferencia importante: muchos vamos a los archivos y desde fuera asistimos con la intención de escudriñar alrededor de un problema, de un tema que nos interesa, pero esta lectura que hacen ellos es desde adentro, es





decir, los que han visto un fondo, y ahí pueden encontrar algo que es especialmente significativo”, aseguró el historiador.

Por su parte, la investigadora del DEH, María Pérez Alfaro, destacó que se trata de un libro que da cuenta de asuntos poco o no tratados sobre este movimiento. Al respecto, mencionó el artículo “Para continuar el semestre escolar en la prisión: testimonios de las gestiones de la UNAM, en el Fondo Universidad Nacional”, que aborda las acciones que realizó la institución, a través de la Comisión para la Defensa de los Estudiantes y Profesores Presos, para acompañarlos en sus procesos judiciales.

“Es un libro modelo, porque cada uno de los textos que presenta contextualiza el origen de los fondos o colecciones documentales de las personas que los reunieron o los donaron, y de las instituciones y funcionarios que participaron en ellos. Entonces, da cuenta de su formación y contenidos, y proporciona una panorámica general sobre los temas que se tratan”, finalizó la historiadora.

Para una mayor consulta sobre la documentación del movimiento de 1968 que se resguarda en el AHUNAM, consultar la plataforma: [M68 ciudadanías en movimiento](#).

---ooOoo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

X Corp: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)

